

---

BULLYING EN INTERNAS MUJERES PRIVADAS DE LA LIBERTAD: SU RELACIÓN CON LA  
PERSONALIDAD OSCURA

Resett, S.

Universidad Católica Argentina

Contacto: resettsantiago@gmail.com

Palabras claves: bullying, victimización, penitenciarias, mujeres, personalidad.

---

Introducción: el bullying es una agresión intencional, repetida y con un desbalance de fuerza física y/o mental. El bullying ha sido muy investigado en las instituciones escolares. Sin embargo, en otras instituciones, como las penitenciarias, ha sido escasamente estudiado, y menos aún en internas mujeres adultas. Cabe aclarar que el bullying en instituciones penitenciarias no es una mera extensión del bullying escolar, ya que tiene características especiales, como el *baroning*.

Objetivos: el objetivo del presente trabajo era evaluar los niveles de victimización y perpetración del bullying y sus formas en mujeres internas de unidades penitenciarias, evaluar las alfas de Cronbach de las escalas y determinar la asociación de llevar a cabo el bullying con la personalidad oscura y con las causas por la cual se encontraban privadas de la libertad.

Métodos: se constituyó una muestra con toda la población de 70 mujeres adultas que se hallaban privadas de la libertad en la Unidad Penal Número 6 de Paraná, Entre Ríos, Argentina. El 60% estaba condenada por narcomenudeo, el 14% por homicidio o intento de homicidio, el 8% por robo y el grupo restante, por otros tipos de delitos. El 96% era de nacionalidad argentina. El promedio de edad era 38,2 años y el promedio de tiempo que se hallaban privadas de la libertad era 19,34 meses (1.5 años en promedio). Los participantes contestaron el Direct and Indirect Prisoner Behaviour Checklist–Revised (DIPC-R Ireland, 2005). El DIPC-R en la primera parte mide victimización y en la segunda la perpetración, inquiriendo sobre bullying verbal (8 preguntas para victimización y 7 de bullying), físico (8 de victimización y 8 de bullying), sexual (2 de victimización y 2 de bullying), a la propiedad (13 de victimización y 14 de bullying), relacional (14 de victimización y 13 de bullying) y psicológico (2 de victimización y 2 de bullying). Con cinco alternativas de respuesta (1=nunca) a (4=siempre). También respondieron al Cuestionario de Personalidad Oscura (Jonason y Webster, 2010) que mide con 12 preguntas psicopatía, maquiavelismo y narcisismo, con cinco alternativas de respuesta (1=muy en desacuerdo) a (4=muy de acuerdo). También

respondieron a un cuestionario demográfico. Se aseguró el anonimato y la confidencialidad de los datos. Los datos se procesaron con el SPSS 23. Resultados: un 14% era espectador, un 44% víctima, un 4% agresor y el resto, ambos (víctimas-agresores). El alfa de Cronbach para la victimización verbal era .72, para la física era .73, para la propiedad era .91, para psicológica era .43 y sexual no se calculó, ya que nadie marcó los dos ítems respectivos. Con respecto al bullying eran: para verbal .89, para físico .77, para propiedad .68 y para relacional .94. Sexual no se calculó, ya que solamente una mujer marcó que lo hacía raramente y lo mismo sucedía con las psicológicas. La forma más común de ser victimizado era con ser objeto de rumores maliciosos y poner a las demás en contra de uno. La forma menos frecuente era la sexual. También a nivel de perpetrar el bullying la forma más común era la relacional ignorando. Todas las formas de bullying se asociaban con la personalidad oscura, para la psicopatía las asociaciones iba de  $r_s = .39-.55$ , para maquiavelismo iban de  $r_s = .45-.65$  y para narcisismo eran  $r_s = .34-.47$ . Las condenas de homicidio e intento de homicidio se asociaban con mayores puntajes de bullying físico y verbal, en comparación con el resto de las causas ( $p_s < .05$ ).

Discusión: estos resultados indicarían que la victimización y la perpetración del bullying presentan una gran frecuencia en las mujeres internas. Que la forma más frecuente fuese la relacional no es llamativo y es algo coincidente con otros estudios extranjeros (Ireland, 2014). Por otra parte, la personalidad oscura es un factor asociado con el bullying, principalmente la psicopatía y el maquiavelismo. En la discusión se analizan las implicancias de estos hallazgos, se brindan las limitaciones del trabajo y sugerencias para futuros estudios.